

Luxembourg, le 1. octobre 1946.

CURRICULUM VITAE.

Je soussigné, Lieutenant ff. Léon Michel NICOLAS, né à Eischen, le 4 février 1921, fils de Antoine NICOLAS, Attaché Social à la Reconstruction, et de Léonie LUCAS.

Je fréquentais l'école primaire de Differdange pendant sept ans, après quoi je fus admis à l'Athénée Grand-Ducal à Luxembourg. Ce fut pendant que j'étais en IIe, section des mathématiques, qu'eut lieu l'invasion allemande du 10 mai 1940. Après deux jours passés sous les bombardements allemands et français, je fus évacué avec mes parents de Differdange à Wiltz. Je n'y restais quand-même que six semaines; après ce temps je retournais à Luxembourg pour finir ma IIe.

L'année après, j'étais en Ière; ce fut l'année des menaces et des intimidations. La condition exigée pour pouvoir faire son examen de maturité était d'être membre de la "Hitler Jugend". Vu que j'étais le seul de ma classe à refuser mon adhérence à ce mouvement, on multipliait les menaces, et finalement, le 1. mai 1941, la direction allemande me renvoya, 15 jours avant l'examen final, avec la promesse que je me retrouverais quelques jours plus tard dans une fabrique de munition allemande.

Je rentrais chez mes parents à Differdange, et je passais la majeure partie de mon temps à bricoler à la ferme d'un oncle, habitant Obercorn. Ce fut là que je reçus la première invitation de me présenter à la visite médicale pour le "Reichsarbeitsdienst" à Luxembourg. Je n'y obéis point, mais j'écrivis au "Kreisleiter" d'Esch que je n'entendais nullement servir dans cette organisation, que j'étais Luxembourgeois et que j'estimais le rester.

Le résultat en fut que 15 jours plus tard, la police vint me chercher, et m'emmena à la visite à Esch s/ Alzette. On me reprocha d'être un type très têtu et l'on me promit un tas de choses peu à mon goût pour ma période de service, qui

devrait tomber en hiver 1941-42.

Peu de temps après, le 19 septembre 1941, un mois après que mon père eut perdu sa situation pour avoir refusé d'adhérer à la V.d.B., je partis pour la France non-occupée, première étape sur mon chemin de l'Angleterre.

Avec un camarade je réussis à passer la frontière franco-luxembourgeoise, et après maints obstacles, à arriver le 23.9.1941 en France dite libre. Ici la gendarmerie française nous arrêta pour nous faire goûter les plaisirs du Fort Chapolet à Lyon, mais nous réussîmes à nous éclipser en route, et atteignîmes Montpellier le 25.9.1941. Je dus constater qu'il n'en était rien de passer immédiatement en Angleterre; pour comble de malheur, un mal de pieds me fixa au lit pendant trois semaines. Rétabli, je dus penser à gagner ma vie en attendant une occasion de passer en Angleterre; je travaillais successivement comme vendageur, terrassier, manoeuvre d'usine, et agriculteur (bouvier). C'est à la campagne que me surprit l'occupation complète de la France par les Allemands; je quittais la ferme où j'étais, et je pris la route du sud. A Belcaire, petit village des Pyrénées, je travaillais encore pendant trois mois dans une scierie, puis, le 23 avril 1943, je tentais ma chance avec un camarade luxembourgeois et trois camarades français. Dans un effort pénible et dangereux, nous réussîmes à atteindre l'Adorra, et de là l'Espagne, le 26.4.1943. Nous fûmes arrêtés par la police, et mis à la prison de Séc de Urgel. Après trois jours, nous fûmes transférés comme Canadiens à la grande prison de Lerida. J'y restais jusqu'au 8 juin, date à laquelle je fus sorti par les Anglais, et envoyé en résidence forcée à Roccalaura.

De là, je devais partir au camp de concentration de Miranda di Ebro, mais je réussis à me faire passer comme Français, et je fus dirigé sur Barcelone. Ici le Consul hollandais s'occupa de moi et je pus enfin quitter l'Espagne pour le Portugal, et le 1. novembre 1943 je m'engageais à l'Embassade belge de Lisbonne dans les Forces belges en Grande-Bretagne.

Le 10 novembre, je quittais Lisbonne pour Gibraltar;

là je reçus l'uniforme anglais, et rattaché aux Forces belges, j'y travaillais avec les Royal Engineers anglais.

Le 24 janvier 1944, je quittais Gibraltar, et débarquai en Ecosse le 7 février. Je rejoignis Londres le lendemain, et entra à Patriotic School, que je quittais le 8 mars. Le 15 mars, je fus pris en force par les Forces belges à Leamington-Spa, et le vendredi avant Pâques, j'entrais à la Ire Batterie belge d'Artillerie de Campagne. Le 26 juin 1944, je participai à un examen pour aspirant-officier devant une commission d'officiers belges; le Lt. ff. Kayser et moi-même réussîmes à le passer. Nous ne partîmes quand-même pas à l'O.C.T.U., vu que notre Brigade partait pour la Normandie. Nous débarquâmes le 4.8.1944 et d'abord sous les ordres de la Ire Armée canadienne, ensuite sous les ordres de la 2me Armée Britannique, nous remontâmes la côte française, traversâmes la Seine et prirent Bruxelles pour continuer ensuite notre avance à travers la Hollande. Je participais à la campagne comme Assistant de l'officier du Poste de Commandement d'abord, puis comme assistant de l'Officier à l'Observatoire. Ce fut en cette dernière qualité que je participais volontairement à une attaque de nuit à la suite de laquelle je fus cité à l'Ordre du Jour de la Ire Brigade Belge, citation qui me valut la Croix de Guerre Belge avec Lion en Bronze.

Le 9.2.1945, après une visite de S.A.R. Monseigneur le Prince Félix auprès du Colonel de Ridder, Commandant du Ier Régiment d'Artillerie belge, je fus, en même temps que le Lieutenant ff. Kayser, promu sergent et envoyé à l'O.C.T.U. en Angleterre. Pendant mon séjour à l'OCTU d'Artillerie S.A.R. Madame la Grande-Duchesse daigna me conférer la Croix de Guerre Luxembourgeoise.

Après le mois, je retournais au Grand-Duché, et le 17.12.1945, je commençais mon service à l'Armée Luxembourgeoise comme Adjoint du Lt.Colonel A. GINTER.

Le 22 juin 1946, je me suis marié avec Mlle Marie-Josée FISCHBACH de Luxembourg-Neudorf.

Léon M. NICOLAS
Lieutenant ff.

ETAT DE SERVICE.

- 1.11.1943: engagé volontaire dans les Forces Belges en Grande-Bretagne.
- 15.3.1944: pris en force à la Compagnie d'Instruction.
4.1944: muté à la Ire Batterie.
- 26.6.1944: examen d'admission comme aspirant-officier.
4.8.1944: débarquement en Normandie.
Campagne: Normandie, France, Belgique, Hollande
Cité à l'Ordre du Jour de la Ire Brigade.
- 9.2.1945: nommé sergent.
envoyé à l'OCTU d'Artillerie en Angleterre.
reçu Croix de Guerre Luxembourgeoise.
"39-45 Star" et "France and Germany Star" anglais.
- 17.12.1945: Lieutenant ff. Adjoint du Lt.Colonel A.GINTER
Croix de Guerre Belge avec Lion en Bronze
Médaille Commémorative des Volontaires de Guerre Luxembourgeois.